
En el momento que la Fe  

se hace Esperanza 

Homilía en la Conmemoración de  

los Fieles Difuntos  

 
 

“En la liturgia cristiana por los difuntos no hay desolación, rebelión o desesperanza.” (J.A.Pagola) 

Leer: Juan 11,17-27  

 

1. Creo en la resurrección 

 

Nuestra Fe tiene su raíz en el hecho de la resurrección de Jesús, este                           

momento está narrado por los cuatro evangelistas. Hoy escuchamos a Juan. 

Jesús nos dice en el Evangelio de la resurrección de Lázaro (Jn): “Yo soy la                             

resurrección y la Vida, ...el que cree en mí no morirá para siempre…” Allí                           

está depositada la fe en esa vida que no termina, que se transforma, que es                             

eterna y plena; fe a la que Jesús nos invita y que también nos une a nuestros                                 

difuntos en esa misma esperanza. Al pedir por ellos también estamos                     

optando por nosotros mismos, hacemos que ese pedido se transforme en                     

Esperanza que sostiene nuestros pasos. “Aunque camine por cañadas                 

oscuras, nada temo, porque tú Señor estás conmigo” (Salmo 22) 



 

2. La Resurrección de Jesús 

 

Del mismo modo, la resurreción de Jesús, nos cuenta el momento más                       

importante de la historia humana, unido a la Creación y a la Encarnación (de                           

la que es el momento cumbre). Por eso, la escucha y contemplación de estos                           

textos nos produce una emoción particular, reconociendo que allí está                   

sucediendo algo extraordinario: La muerte ha sido vencida! 

A los mismos testigos, apóstoles y evangelistas, les resulta difícil de                     

transmitir esta experiencia, porque, como toda experiencia es siempre                 

intransferible y las palabras terminan empobreciendo el acontecimiento. Se                 

podrá expresar en palabras lo que significa la resurrección de Jesús? Otras                       

experiencias menores, también nos cuesta compartir. ¿Cómo te puedo decir                   

lo que se siente en la ordenación sacerdotal?; ¿Cómo te puedo explicar el                         

sabor de los panes rellenos que hacía mi Madre?, y seguramente miles de                         

otras experiencias por el estilo. Y lo mismo cada uno de ustedes con otras                           

tantas situaciones interiores.  

 

3. Las mujeres primeros testigos 



 

Aquí nos encontramos con un grupo de mujeres anónimas (dos?, tres?, o                       

una?). En Mateo eran María Magdalena y la otra María (la de Santiago); en                           

Marcos eran María Magdalena, María la de Santiago y Salomé; En Juan                       

estaba María Magdalena sola. A ella(s) interrogamos con ansiedad, como nos                     

enseña la Secuencia de la Liturgia de Pascua: “Dínos María Magdalena, qué                       

viste en el camino?” 

Jesús tiene una delicadeza en toda su vida terrena con las mujeres, que no                           

va a ser la excepción el momento de la Resurrección. Quienes le amaron más                           

sinceramente, estaban allí en la madrugada, al amanecer. Vamos                 

comprendiendo la lección muy lentamente, como humanidad. Una sociedad                 

que ha postergado los derechos por siglos y que aún hoy en muchos lugares                           

tiene leyes y costumbres que inferiorizan y postergan a las mujeres. Jesús                       

las pone en un lugar, que aún hoy, nos cuesta reconocer a los hombres. Sin                             

embargo testigos privilegiados de la Resurrección. Discípulas del               

Resucitado. 

 

4. Artículo “Stantis et cadentis” 



 

 

La Fe cristiana tiene en este tema de Fe (la                   

Resurrección de Jesús) el artículo que la sostiene. Si                 

optamos por la respuesta contraria, la fe cristiana               

cae (stantis et cadentis). San Pablo lo dice con                 

claridad meridiana: “Si Cristo no ha resucitado vana               

es nuestra Fe” (1Cor 15, 14). 

 

5. Y nosotros? 

 

 

 

6. Por qué lo buscan entre los muertos…? 

 

La Fe en la resurrección significa concretamente que Jesús está vivo! Pero                       

vivo aquí y ahora!, está Presente donde estamos. Estuvo, está y seguirá                       

estando. “Yo estaré con ustedes siempre, hasta el fin del mundo”. Esta                       

presencia es la que cambia todo. Ya no más esa soledad existencial; como                         

decían los Cursillistas de mi Parroquia: “Yo y Jesús, mayoría aplastante!”. Ya                       

no más miedos, “Él está conmigo”. Siento su presencia. Estoy seguro.  

 

7. El más allá 

 

 

El Reino de Dios es la meta, hacia allá vamos.                   

Reino de Paz y Justicia, Reino de Vida y                 

Verdad. Reino sin penas ni quejas ni dolor.               

Reino sin muerte. Reino sin obstáculos. Reino             

de Amor, de Hermanos, de Comunión. Pero no               

sólo y puro futuro, porque ya ha comenzado.               

Jesús lo ha inaugurado. El es el hombre nuevo                 

del mundo nuevo. Él y sus discípulos, que lo                 

siguen; y al seguirlo ya son parte de la Nueva                   

Creación. En esa dinámica queremos         

insertarnos. Por eso trabajamos por la Paz             

ahora; por la Justicia entre nosotros; por la               

vida siempre; por la verdad del hombre; por los apenados y sufridos de este                           



mundo; porque los asesinos estén a resguardo, para que los pecadores nos                       

convirtamos y empecemos nueva vida. 

 

8. Fe y Esperanza 

 

La Fe nos hace ver todo desde una perspectiva nueva. Nos hace ver más allá                             

de lo que vemos. Nos hace ver que Dios no es Dios de muerte, sino de Vida.                                 

Que la muerte es sólo un momento transitorio de la vida. Que la vida no                             

termina, se transforma. Que el final es la vida y vida para siempre. No sé en                               

qué momento la Fe se hace Esperanza; y la Esperanza nos guía, nos marca el                             

Camino, nos hace ver el horizonte: Sabemos a dónde vamos! Decía Santa                       

Teresa:  

“...Muerte donde el vivir se alcanza,  

no te tardes que te espero, 

 que muero porque no muero…” 

 

9.La Liturgia 

 

Hoy, que rememoramos a nuestros difuntos y venimos a pedir por todos                       

ellos, también vamos a renovarnos en esa esperanza que heredamos de                     

nuestros mayores y nos hace caminar seguros, sabiendo que nuestra vida                     

está orientada, encaminada hacia lo definitivo, el Reino de Dios, la Vida para                         

siempre, la Jerusalén Celestial, la Nueva Creación, El Banquete eterno, la                     

Gloria, el Cielo. 

 

p. Juan José Gravet 

  

 

 






